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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 19 luglio 2018. — Presidenza del
vicepresidente Diego DE LORENZIS. — In-
terviene il sottosegretario di Stato per le infra-
strutture e i trasporti, Michele Dell’Orco.

La seduta comincia alle 14.

DL 87/2018: Disposizioni urgenti per la dignità dei

lavoratori e delle imprese.

C. 924 Governo.

(Parere alle Commissioni riunite VI e XI).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta del
18 luglio 2018.

Diego DE LORENZIS, presidente, nes-
suno chiedendo di intervenire, invita il rela-
tore a dare lettura della proposta di parere.

Paolo Nicolò ROMANO (M5S), relatore,
illustra una proposta di parere favorevole
sul provvedimento in esame.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore (vedi allegato 1).

La seduta termina alle 14.05.
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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 19 luglio 2018. — Presidenza del
vicepresidente Diego DE LORENZIS. —
Interviene il sottosegretario di Stato per le
infrastrutture e i trasporti, Michele Del-
l’Orco.

La seduta comincia alle 14.05.

Sulla pubblicità dei lavori.

Diego DE LORENZIS, presidente, av-
verte che, ai sensi dell’articolo 135-ter,
comma 5, del Regolamento, la pubblicità
della seduta verrà assicurata anche me-
diante impianti audiovisivi a circuito
chiuso. Non essendovi obiezioni, ne di-
spone l’attivazione.

5-00193 Tasso: Valorizzazione del polo tecnologico

ferroviario di Osmannoro.

Il deputato Gabriele TOCCAFONDI
(Misto-CP-A-PS-A), cofirmatario dell’inter-
rogazione in titolo, rinuncia ad illustrare
l’interrogazione.

Il sottosegretario Michele DELL’ORCO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Gabriele TOCCAFONDI (Misto-CP-A-
PS-A), intervenendo in sede di replica in
qualità di cofirmatario, si dichiara solo
parzialmente soddisfatto della risposta
fornita dal rappresentante del Governo.
Restano, infatti, forti perplessità circa l’ef-
fettiva possibilità che gli investimenti fino
ad oggi realizzati siano valorizzati e circa
le prospettive occupazionali dei lavoratori
altamente specializzati addetti al polo tec-
nologico di Osmannoro.

5-00194 Bergamini: Convocazione di un tavolo per-
manente di confronto con le associazioni di cate-

goria del settore dell’autotrasporto.

5-00197 Fidanza: Adozione di misure per gli auto-

trasportatori a seguito della mancata adozione del

provvedimento dell’Agenzia delle entrate per le de-

duzioni forfettarie delle spese non documentate.

Diego DE LORENZIS, presidente, av-
verte che le interrogazioni in titolo, ver-
tendo su identica materia, saranno svolge
congiuntamente.

I deputati Deborah BERGAMINI (FI) e
Mauro ROTELLI (FdI), cofirmatario del-
l’interrogazione 5-00197 Fidanza, rinun-
ciano ad illustrare le interrogazioni in
titolo.

Il sottosegretario Michele DELL’ORCO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Deborah BERGAMINI (FI), interve-
nendo in sede di replica, si dichiara solo
parzialmente soddisfatta della risposta
fornita dal rappresentante del Governo. In
particolare evidenzia come il preannun-
ciato tavolo di confronto con i rappresen-
tanti del settore dell’autotrasporto ad oggi
non risulti ancora avviato nonostante le
numerose sollecitazioni rivolte al ministro
delle infrastrutture e dei trasporti. Al
riguardo osserva come il previsto blocco
dei servizi annunciato dal raggruppamento
unitario dell’autotrasporto, previsto nel
periodo dal 6 al 9 agosto, potrebbe com-
portare gravi conseguenze proprio in cor-
rispondenza delle giornate dell’esodo
estivo sulle strade.

Lamenta, infine, il grave ritardo con il
quale il Ministero dell’economia e delle
finanze ha proceduto alla determinazione
delle agevolazioni fiscali per l’anno 2018 a
favore delle imprese di autotrasporto
merci, ritardo che si è verificato anche lo
scorso anno, determinando una situazione
di incertezza per gli operatori del settore.
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Mauro ROTELLI (FdI), intervenendo in
replica in qualità di cofirmatario, si di-
chiara del tutto insoddisfatto della risposta
fornita dal rappresentante del Governo.
Evidenzia come il preannunciato blocco
degli autotrasportatori potrebbe causare
notevoli inconvenienti sulla viabilità anche
in termini di sicurezza della circolazione.

Con riferimento agli importi delle age-
volazioni fiscali stabilite dal Ministero del-
l’economia e delle finanze, ritiene possano
danneggiare seriamente le imprese di au-
totrasporto soprattutto in termini di com-
petitività rispetto a quanto accade nei
principali paesi europei; al riguardo se-
gnala che le imprese del settore sono
diminuite di circa 26 mila unità e si
rischia davvero l’estinzione di tale catego-
ria di artigiani.

Giudica, quindi, non rassicurante l’at-
teggiamento del Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti, che, nonostante le
numerose richieste, non ha ancora convo-
cato il tavolo di confronto fra le parti al
fine di affrontare le gravi criticità che
riguardano il settore dell’autotrasporto
merci.

5-00195 Stumpo: Motivi di ordine pubblico alla base

degli atti limitativi dell’accesso ai porti.

Nicola STUMPO (LeU) rinuncia ad il-
lustrare l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Michele DELL’ORCO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Nicola STUMPO (LeU), intervenendo in
replica, si dichiara del tutto insoddisfatto
della risposta del rappresentante del Go-
verno, che giudica assai sconcertante. Si
afferma, infatti, che l’approdo di navi con
a bordo immigrati viene bloccato senza
alcun atto formale e senza che vi siano le
previste motivazioni di ordine pubblico.

Sottolinea la necessità ed urgenza che
su tali questioni vi sia una unità di intenti
e di azione fra i Ministri competenti
dell’interno e delle infrastrutture e dei
trasporti, dopo aver chiarito le rispettive

sfere di intervento. Evidenzia come pro-
babilmente ci si trovi di fronte ad un
problema di democrazia che, in realtà,
nasconde ben altre difficoltà dell’esecutivo.

5-00196 Liuzzi: Completamento della linea ferrovia-

ria Ferrandina-Materia e realizzazione di un colle-

gamento ferroviario tra Matera e la Puglia.

Mirella LIUZZI (M5S), rinuncia ad il-
lustrare l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Michele DELL’ORCO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 5).

Mirella LIUZZI (M5S), intervenendo in
replica, si dichiara soddisfatta della rispo-
sta fornita dal rappresentante del Governo
che preannuncia la realizzazione di una
serie di importanti interventi per l’imme-
diato futuro sui collegamenti ferroviari per
la città di Matera, nominata per l’anno
2019 città per la cultura, interventi che
prevedono anche lo studio di ulteriori
collegamenti alla fascia adriatica. Segnala
al riguardo che già nella scorsa legislatura
aveva presentato una risoluzione, a sua
prima firma, relativa alla realizzazione di
progetti di sviluppo per i collegamenti
ferroviari della città di Matera che questo
Governo finalmente dichiara di voler re-
alizzare tempestivamente.

5-00198 Pizzetti: Intenzioni del Governo in merito al

trasferimento delle azioni di Anas SpA a Ferrovie

dello Stato Italiane SpA.

Davide GARIGLIO (PD), in qualità di
cofirmatario dell’interrogazione, rinuncia
ad illustrare l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Michele DELL’ORCO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 6).

Davide GARIGLIO (PD), si dichiara solo
parzialmente soddisfatto della risposta
fornita dal rappresentante del Governo,
che non risolve le evidenti contraddizioni
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fra le dichiarazioni svolte dai sottosegre-
tari per le infrastrutture e i trasporti
Armando Siri e Edoardo Rixi, apparse su
due importanti quotidiani nazionali circa
la volontà di fare « marcia indietro » sulla
fusione tra Ferrovie dello Stato SpA e
Anas SpA. Tale posizione è di fatto stata
smentita dal Ministro per le infrastrutture
e trasporti Toninelli, così come dalle af-
fermazioni fatte dal rappresentante del
Governo in questa sede.

Chiede, infine, alla presidenza di met-
tere a disposizione dei commissari la let-
tera del Ministro Toninelli, citata nella
risposta del Governo e inviata al presi-
dente della Commissione proprio sulla

questione della fusione tra Ferrovie dello
Stato e Anas che chiarisce come vi sia un
confronto aperto con il Ministero dell’e-
conomia e delle finanze.

Diego DE LORENZIS, presidente, av-
verte che la citata lettera del Ministro delle
infrastrutture e dei trasporti indirizzata al
Presidente della Commissione sulla que-
stione del trasferimento delle azioni di
Anas SpA a Ferrovie dello Stato SpA è a
disposizione dei commissari.

Dichiara quindi concluso lo svolgi-
mento delle interrogazioni all’ordine del
giorno.

La seduta termina alle 14.30.
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ALLEGATO 1

DL 87/2018: Disposizioni urgenti per la dignità dei lavoratori
e delle imprese (C. 924 Governo).

PARERE APPROVATO

La IX Commissione Trasporti, poste e
telecomunicazioni,

esaminato, per i profili di compe-
tenza, il disegno di legge di conversione in
legge, con modificazioni, del decreto-legge
12 luglio 2018, n. 87, recante disposizioni
per la dignità dei lavoratori e delle im-
prese (C. 924 Governo);

espresso apprezzamento per le mi-
sure volte a contrastare l’azzardopatia
previste dall’articolo 9, che introduce il

divieto di qualsiasi forma di pubblicità,
anche indiretta, che riguardi giochi o
scommesse con vincite di denaro, inclu-
dendo – oltre alle manifestazioni sportive,
culturali e artistiche – le trasmissioni
televisive o radiofoniche, la stampa quo-
tidiana e periodica, le pubblicazioni in
genere, le affissioni e internet,

esprime

PARERE FAVOREVOLE
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ALLEGATO 2

5-00193 Tasso: Valorizzazione del polo
tecnologico ferroviario di Osmannoro.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Nell’attuale Contratto di programma
MIT-MEF-RFI sono ricompresi, tra l’altro,
alla voce Sviluppo tecnologie innovative,
investimenti per la realizzazione di im-
pianti e sistemi ferroviari di nuova con-
cezione a supporto di tutti i processi
aziendali e, in particolare, della circola-
zione e della manutenzione. In tale ottica,
è previsto l’adeguamento degli attuali im-
pianti di Firenze Osmannoro, finalizzato a
garantire migliori performance e riduzione
degli interventi manutentivi.

Più in particolare, circa la situazione e
le prospettive del Polo Tecnologico di
Osmannoro, Ferrovie dello Stato riferisce
che, per quanto concerne i livelli occupa-
zionali, il suddetto impianto non risentirà,
in termini di occupazione complessiva,
dell’introduzione dei nuovi treni per il

servizio regionale, oggetto degli investi-
menti attualmente programmati da Treni-
talia.

Infatti, i minori volumi di ciclica con-
seguenti alla dismissione di parte del
parco vetture media distanza verranno
compensati da attività aggiuntive legate
all’introduzione di altre tipologie di car-
rozze e di ulteriori sistemi da manutenere,
nonché dall’incremento delle lavorazioni
richieste da altre imprese.

A ciò si aggiunge che le altre attività
verranno riviste e quelle specialistiche –
ad esempio la revisione degli apparati
ACPF, delle sale, dei carrelli e dei con-
vertitori – cresceranno con l’arrivo del
nuovo materiale rotabile; in generale, la
manutenzione ciclica evolverà verso un
modello a moduli, con incremento delle
lavorazioni sui componenti.

Giovedì 19 luglio 2018 — 91 — Commissione IX



ALLEGATO 3

5-00194 Bergamini: Convocazione di un tavolo permanente di con-
fronto con le associazioni di categoria del settore dell’autotrasporto.

5-00197 Fidanza: Adozione di misure per gli autotrasportatori a
seguito della mancata adozione del provvedimento dell’Agenzia delle
entrate per le deduzioni forfettarie delle spese non documentate.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Rispondo congiuntamente agli atti n. 5-
00194 dell’Onorevole Bergamini (FI-BP) e
n. 5-00197 degli Onorevoli Fidanza e Ro-
telli in quanto vertono su analogo argo-
mento.

Sul tema specifico dell’autotrasporto,
confermo la volontà del Ministro Toninelli
di cercare, attraverso un confronto co-
stante e continuo con le associazioni di
categoria, possibili soluzioni ai diversi pro-
blemi che interessano l’autotrasporto, e in
particolare sul sistema delle deduzioni
previste dalla normativa vigente che an-
drebbero anche riviste sulla base degli
investimenti che gli operatori effettuano a
favore di automezzi meno inquinanti.

Nello specifico segnalo che il Ministero
dell’economia e delle finanze ha reso note,
in data 16 luglio 2018, le misure agevola-
tive a favore degli autotrasportatori per il
2018, sulla base delle risorse disponibili.

Nel dettaglio:

importi delle deduzioni forfettarie,
per i trasporti effettuati personalmente
dall’imprenditore oltre il comune in cui ha
sede l’impresa (autotrasporto merci per
conto di terzi) è prevista una deduzione
forfetaria di spese non documentate (ar-
ticolo 66, comma 5, primo periodo, del
TUIR), per il periodo d’imposta 2017, nella
misura di 38,00 euro. La deduzione spetta
una sola volta per ogni giorno di effettua-
zione di trasporti, indipendentemente dal
numero dei viaggi.

La deduzione spetta anche per i tra-
sporti effettuati personalmente dall’im-
prenditore all’interno del Comune in cui
ha sede l’impresa, per un importo pari al
35 per cento di quello riconosciuto per i
medesimi trasporti oltre il territorio co-
munale:

misura relativa al recupero del con-
tributo al Servizio sanitario nazionale, le
imprese di autotrasporto merci conto terzi
e conto proprio possono recuperare nel
2018 fino a un massimo di 300 euro per
ciascun veicolo (tramite compensazione in
F24) le somme versate nel 2017 al Servizio
sanitario nazionale come contributo sui
premi di assicurazione per la responsabi-
lità civile, per i danni derivanti dalla
circolazione dei veicoli a motore adibiti a
trasporto merci di massa complessiva a
pieno carico non inferiore a 11,5 tonnel-
late.

Anche quest’anno, per la compensa-
zione in F24, si utilizza il codice tributo
6793.

In conclusione, confermo l’intendi-
mento del Ministro ad aprire un tavolo di
lavoro e di confronto programmatico con
la categoria dell’autotrasporto che, nell’ot-
tica della sostenibilità, avvii un percorso
virtuoso di certezza delle misure e di
contemperamento degli interessi.

Giovedì 19 luglio 2018 — 92 — Commissione IX



ALLEGATO 4

5-00195 Stumpo: Motivi di ordine pubblico alla base
degli atti limitativi dell’accesso ai porti.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Come detto dall’onorevole interrogante,
il Ministro Toninelli ha ampiamente rife-
rito sulla vicenda della nave Aquarius e
dunque sul punto rinvio integralmente a
quanto espresso sulla dinamica degli
eventi e sull’azione del MIT nel corso
dell’interrogazione dello scorso 20 giugno.

Confermo quindi che era stato indivi-
duato un place of safety nell’ambito della
collaborazione internazionale richiamata
dalla risoluzione IMO MSC 167(78) e dalla
Convenzione di Amburgo e che non sono
stati adottati provvedimenti di formale
chiusura dei porti italiani da parte del
MIT.

Circa il quesito inerente un « atto for-
male » e « dettagliati motivi di ordine pub-
blico » che avrebbero indotto il Ministro
dell’interno al Ministero delle infrastrut-
ture e dei trasporti, posso confermare che
con riferimento alla specifica circostanza

oggetto dell’interrogazione non risultano
atti formali in tal senso. Peraltro, e riba-
dendo anche in questo caso quanto già
riferito nella precedente interrogazione,
mi permetto di rammentare che l’articolo
83 del Codice della navigazione affida al
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti
il potere di limitare o vietare il transito o
la sosta di navi mercantili nel mare ter-
ritoriale per motivi di ordine pubblico,
rimettendo al suo apprezzamento la valu-
tazione delle circostanze poste a fonda-
mento dell’esercizio di tale potere.

Tuttavia, nel caso in questione, come
del resto è avvenuto in casi analoghi, il
Ministero ha ritenuto di richiedere for-
malmente al Ministero dell’interno l’indi-
cazione del porto per lo sbarco. Indica-
zione che, come ricordato, con specifico
riferimento alla vicenda della nave Aqua-
rius, non è mai stata fornita.
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ALLEGATO 5

5-00196 Liuzzi: Completamento della linea ferroviaria Ferrandina-
Materia e realizzazione di un collegamento ferroviario tra Matera e

la Puglia.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Come è noto, il costo complessivo del-
l’intervento per la nuova linea Ferrandina-
Matera La Martella è pari a 265 milioni di
euro, interamente finanziati.

Ad oggi, la città di Matera è collegata a
Bari dalle Ferrovie Apulo-Lucane (FAL), a
scartamento ridotto, mentre rispetto alla
rete ferroviaria nazionale le stazioni più
vicine sono quelle di Metaponto (se si pro-
viene da sud) e Ferrandina (se si proviene
da nord). Lo studio per la realizzazione
degli interventi finalizzati al collegamento
della città di Matera alla rete ferroviaria
nazionale è stato inquadrato principal-
mente per garantire il collegamento con le
città di Salerno e Napoli, porte di accesso
del Mezzogiorno al sistema Alta Velocità, e
a Taranto attraverso la linea Battipaglia-
Potenza-Metaponto-Taranto.

L’intervento è suddiviso in diverse fasi,
in particolare:

completamento tratta ferroviaria
Ferrandina-Matera La Martella;

collegamento diretto tra la Nuova
Linea Ferrandina-Matera e la Linea Po-
tenza-Metaponto in direzione Potenza (co-
siddetta Lunetta Ferrandina);

nuova tratta Matera La Martella-Ve-
nusio, che è stata attualmente sospesa dalle
attività previste dal piano investimenti per
la mancata acquisizione delle autorizza-
zioni da parte della Regione Puglia e della
Regione Basilicata, nonostante la questione
sia stata portata all’esame di un tavolo tec-
nico istituito presso il Ministero delle infra-
strutture e dei trasporti; ciò ha comportato,

al momento, l’impossibilità di proseguire
nella progettazione della nuova linea.

Quanto allo stato di attuazione, ad oggi
sono state realizzate gran parte delle
opere civili relative alla nuova linea a
semplice binario Ferrandina-Matera la
Martella per circa 20 chilometri, è stato
completato lo studio di fattibilità per le
opere non previste nella progettazione ese-
cutiva approvata nel 2006 e avviata la
progettazione definitiva.

Inoltre, è in corso la progettazione
definitiva per la Lunetta Ferrandina.

Sono concluse le opere propedeutiche
alle attività di progetto, sia in corrispon-
denza della galleria Miglionico che lungo
la linea e nella stazione di Ferrandina.

Gli interventi previsti per l’immediato
futuro sono stati articolati in diverse fasi
funzionali, definite sulla base degli obiettivi
del progetto in relazione anche alle esi-
genze di carattere tecnico-funzionale e nel-
l’ottica di offrire una soluzione flessibile in
termini di tempi di attuazione e sostenibi-
lità finanziaria. Gli obiettivi principali del
progetto sono quindi: dotare la città di Ma-
tera di un collegamento alla rete ferroviaria
nazionale, istituire relazioni ferroviarie
passeggeri lunga percorrenza per il collega-
mento di Matera con il sistema Alta Velo-
cità, potenziare l’offerta di trasporto pub-
blico locale sul territorio in termini di fre-
quenza (maggiori relazioni) e qualità (mag-
giore velocità).

L’attivazione è prevista per il 2022.
È allo studio del Ministero la possibilità

ulteriore di eventuali collegamenti alla
fascia adriatica.
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ALLEGATO 6

5-00198 Pizzetti: Intenzioni del Governo in merito al trasferimento
delle azioni di Anas SpA a Ferrovie dello Stato Italiane SpA.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Sulla questione oggetto dell’interroga-
zione deve anzitutto ricordarsi preliminar-
mente che il trasferimento delle azioni di
ANAS S.p.A. a Ferrovie dello Stato Ita-
liane S.p.A. è disciplinato dall’articolo 49
del decreto-legge 24 aprile 2017, n. 50,
convertito con legge 21 giugno 2017, n. 96,
il quale richiede una serie di passaggi
procedurali puntualmente definiti; tali
passaggi prevedono l’intervento delle due
società ANAS S.p.A. e Ferrovie dello Stato
Italiane S.p.A., il Ministero dell’economia e
delle finanze, il Ministero delle infrastrut-
ture e dei trasporti, le stesse società, oltre
che l’Autorità nazionale anticorruzione.

Informo che ANAS ha comunicato di
aver previsto un Consiglio di amministra-
zione il prossimo 26 luglio e che il suc-
cessivo giorno 31 l’Assemblea è chiamata
ad esprimersi sul bilancio della società.

Aggiungo che il 3 luglio scorso il Mi-
nistro Toninelli ha già comunicato con

nota formale al Presidente di questa Com-
missione che in merito al predetto trasfe-
rimento delle azioni vi è un confronto
aperto con il Ministero dell’economia e
delle finanze, azionista di maggioranza al
100 per cento.

Con specifico riferimento all’oggetto
dell’interrogazione, come evidenziato an-
che nella stessa intervista alla quale gli
Onorevoli interroganti fanno riferimento, è
stato esplicitato che si trattava di una
posizione personale sulla questione, che,
come detto, prevede per legge il necessario
coinvolgimento di una serie di attori e il
verificarsi di specifiche condizioni per-
tanto, nel rispetto della normativa e delle
competenze dei soggetti coinvolti, non può
attribuirsi in alcun modo alle dichiara-
zioni riportate in modo parziale in sede di
interrogazione alcun valore specifico o
forma di vincolo rispetto alle decisioni dei
soggetti interessati.
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